

EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS
Bastion, 39

Mahon Sábado 1.º Diciembre 1888.

AÑO XVI.
Núm. 4.775.

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

D. Alejandro Pidal y Mon

Si la oratoria es sentir y confesar en público lo que se siente; si el orador ha de mostrar con sinceridad intachable aquel hermoso estado de la conciencia, animada por el bien y resuelta á defenderlo; si una convicción ardorosa, y una fé ciega, y una figura de líneas varoniles muy acusadas, y un semblante iluminado por la pasión creyente, y un alma que se asoma con toda su expresión en la mirada, en el ademán, en las contracciones del propagandista ó del iluminado, son cualidades esenciales del orador, y todo esto es hablar como los profetas y como los apóstoles: Pidal es orador, Pidal es apóstol, Pidal habla maravillosamente.

Nada más alto que su pensamiento en la tribuna española, porque nada más elevado que aquella frente sobre un cuerpo bien erguido y una columna conformada en exactísima perpendicular.

Nada más artístico que aquella pequeña cabeza, muy joven todavía, y ya poblada como la barba capuchina de cabellos blancos, y siempre agitada en movimientos nerviosos, que casi exceden por su rapidez la verdadera neurósia de todo el organismo.

Nada más elocuente que la voz timbrada en acentos agudos y afinadísimos, sin retóricas ni adornos, pero con más fuego y más poesía que todas las pasiones y todos los versos de la fría, enferma, seca y agostada generación, que ni cree ni espera, ni ama.

Nada más airado en la tribuna contemporánea que la flexible contestura de aquella naturaleza muscular, dada á los penosos ejercicios, y nadie más airado como adversario decidido y contradictor furibundo de la democracia y del ateísmo, de la República y de la plebe.

La vida de Pidal es la política. La ocupación de Pidal es la política. Lo que de la política le queda en su vida y en su tiempo es lo que dedica á los suyos, y los suyos son trece hijos; uno falta para completar el soneto de Napoleon I.

¡Trece hijos á los cuarenta años!

No hay un ciudadano más útil á su patria.

Se educó entre los libros del derecho y los libros de la filosofía cristiana, y se educó en el campo, al aire libre y á tiros con las reses del monte y las alimañas de la espesura, cumpliendo el precepto clásico de que los primeros juguetes de los niños deben ser los libros y las armas. Gran cazador, no se bate sino con las piezas mayores, y lo primero que cazó con la escopeta fué un jabalí, y lo primero que cazó con los discursos fué una cartera.

Mató á un sér que vivía, quien es incapaz de causar á nadie semejante daño, ni otro cualquiera, ni el menor de todos, y fué ministro al poco tiempo de haber maldicho á todos los gobiernos y á todos los gobernantes.

Esto de haber llegado á ministro ocurrió de la manera siguiente:

Cayó el Gobierno de Posada Herrera por

la violenta ruptura de todos los elementos liberales unos con otros, y fué llamado á los consejos de la corona el partido conservador. No se sabe cómo, ni donde, ni cuándo se formó este ministerio conservador, pero al presentarse Cánovas del Castillo en Palacio, cuentan que le preguntó D. Alfonso XII:

—¿Trae V. los nombres de los nuevos ministros?

—Sí, señor—contestó el futuro presidente.

—¿Y figura entre ellos Alejandro Pidal?

episcopado de la causa de D. Carlos de Borbon, influyendo constantemente en Roma para la realización de este gran pensamiento, y viéndole coronado por la concurrencia á los funerales del rey; malogrado de cuarenta obispos adictos á su heredero y á la Regencia.

No hay fruto más preciado en toda la política conservadora que éste de la paz conseguida, ni colaborador que merezca título principal de gratitud mejor que este gran paladín de las instituciones históricas, ni conquista política más importante que



D. Alejandro Pidal y Mon

—Sí, señor—contestó Cánovas sin inmutarse.

Todavía es un secreto si aquella lista de ministros existió, si Pidal estaba en ella todavía es un secreto, y es un secreto todavía si fué el rey quien allí lo puso con la sola recomendación de preguntar por él.

No se sabe qué dirá Cánovas si sobre este punto de la historia contemporánea se le consulta, pero diga lo que quiera, él sólo, él únicamente conoce la verdad y puede proclamarla como es, y puede negarla, y ser la única verdad oficial su negativa.

Será Cánovas quien llevó á Pidal en la lista, pero los amigos de Pidal, á fuer de monárquicos sinceros, agradecieron al rey su nombramiento.

Monárquicos he dicho y no dinásticos, porque alguno de ellos, si bien partidario de la familia de Borbon, fué carlista antes de restaurar la monarquía. Quien no fué jamás otra cosa que alfonsino fué Alejandro Pidal, y en favor de la dinastía hizo á su patria el gran servicio de la paz, contribuyendo poderosamente á separar el

la de haber transigido Roma con la base religiosa de la Constitución vigente, ni fórmula más hábil ni definición más acertada que aquella misma que hizo injustificable toda posible audacia contra el nuncio de la Santa Sede, y que ha contenido los arrebatos del jacobismo democrático.

Contra Pidal se habla mucho, como hablan los loros, y se argumenta sin saber lo que se hace ni lo que se dice seguramente.

A pesar de las sublevaciones de los liberales, hay en España libertad, y á pesar de las sublevaciones de los moderados, hay orden.

Hubieran hecho todos los hombres políticos una ley buena cada una, ó sea la mitad de lo que hizo Moyano, que fueron dos leyes, ó hubiesen procedido con la actividad, el entusiasmo y la buena fe de Alejandro Pidal en un propósito honrado, y todo hubiera llegado sin que hubiese ocurrido el acto de barbarie que arrastró el cadáver de Riego y el incalificable fusilamiento del general Leon.

A Pidal se le quiere porque se le teme. Un discurso de Pidal es una fuerza, y si

los magnates de los tiempos bíblicos oían á Salomón con el índice en los labios, los ministros de la monarquía constitucional, oyen á Pidal temblando. Su misma ingenuidad, su propio candor le hace más temible, porque cree en las maldiciones que lanza, y no se entera de que respetando mucho á todos los que censura, y no queriendo molestarles siquiera, los acusa, los ofende, los maltrata y los avergüenza.

No extraña Pidal las contestaciones iguales, porque es tan liberal en la lucha de los Parlamentos como en la lucha de las propagandas, y en esta misma convicción pide para la Iglesia todos los beneficios de las libertades públicas, sin negarlos para el error, seguro como está de que la Iglesia prevalecerá constantemente. Será tal pensamiento lo que se crea, pero es lógico; será la lógica de Santo Tomás, pero es la lógica, y por lo mismo sus acusaciones son difíciles de rechazar y su argumentación cerrada hay que huirla porque pesa, abruma y sofoca.

Pidal no es sólo un hombre en la vida pública, no es sólo un partido, porque es, más que un partido y un hombre, una tendencia, un sentimiento arraigadísimo en la sociedad actual, el de la tolerancia dentro de la misma religión católica. Pidal cree y transige en lo fundamental de la creencia, sino en la consideración que le merecen los operadores.

No quiere que se peque, como no lo quiere la Iglesia, y perdona al pecador lo mismo que la Iglesia lo perdona. Cambiaría el mundo si pudiera, pero no puede, y antes que llorar esterilmente, aconseja lo mejor para consolar su espíritu y satisfacer á su conciencia. Es malo lo que tiene delante, pero es mucho peor lo que tiene detrás, porque es un ideal lo único bueno. Ya fué á Roma, donde sirva por todo, pero se trajo las palabras para sus implacables los carlistas, y los carlistas quieren las obras.

Ya ha defendido el catolicismo contra Castelar, pero Castelar hace á los absolutistas menos daño que Cánovas, y Pidal es canovista.

Como hizo el camino entre los obispos, lo quiere hacer entre los seculares, y esto ya resulta imposible, por medio de la convicción honrada y tranquila, porque el vulgo parece un progresista educado, por un escolapio, y no se convence sino por el procedimiento de la correa.

Al amigo sólo se pueden decir lisonjas. Es de los que suenan poco la amistad, pero de los que mejor la sienten y de los que de más pródiga manera la corresponden.

Pide para los demás, cosa de excepción, donde lo acostumbrado es que cada uno pida para sí propio; se irrita si no se le atiende y se venga si no se le cumplen las palabras. Posee clarísimo discernimiento para estimar y conocer, pesar y medir las calidades del prójimo. Habla con todo el mundo, pero no pierde con todos el mismo tiempo. Sagaz en cuanto es delicadeza la sagacidad, instintivamente reparte la conversación en la medida proporcionada á la manera de ser de cada pretendiente. Lo

todo, pero se guarda lo que merece guardarse para formar el juicio.

Una vez le pidieron setenta distritos y él exigió de su partido veinticinco. Al medio ciento restante Pidal renunció desde luego, porque no los merecían los que los deseaban. Los amigos de Pidal no pueden ser muchos, porque Pidal no estima á los que no merecen de la justicia humana un concepto á todas luces honroso.

Es un fanático para la muchedumbre, un neo, un jesuita, un obispo de fraque, pero es también para todo el mundo una persona excelente.

No pide tanto á nadie para estrecharle francamente la mano

Y es elocuente en cuanto la elocuencia es atracción siempre y en todo. En el Parlamento como el que más, en la visita como nadie, en la amistad sin competidores, y en la conversacion constantemente.

Aristóteles, Séneca, Plutarco y Alburquerque, educaron á los tiranos en todas las artes de la vida y en todas las mañas de la defensa, y sus discípulos fueron capitanes como Alejandro, emperadores como Neron y justicieros como Pedro de Castilla.

Pero ninguno de ellos fué orador. En cambio nadie más ingenuo que Jesucristo.

Y nadie más elocuente.—Martin

EL FINAL DEL INTERREGNO

No habrán olvidado nuestros lectores el programa administrativo y económico anunciado por el Gobierno al suspenderse las sesiones de la pasada legislatura. Era un programa brillante. Todos los servicios de la Administración pública debían quedar reorganizados durante el verano. Habían de adoptarse algunas medidas que favorecieran á la clase agrícola cuyos intereses, según declaración del Sr. Moret, merecían la atención del Gobierno. Grandes economías en los Presupuestos. Preparación de las soluciones que requieren los problemas militares. No recordamos si se ofreció algo más, se ofreció lo bastante para que los ministros aprovecharan bien los ocios veraniegos.

No se ha hecho nada. Dentro de pocos días, cuando las Cortes se abran, si cualquier representante del país pregunta al Gobierno en qué ha empleado el tiempo, el ministro de la Gobernación podrá contestar que, salvo provocar al partido conservador, el Ministerio ha estado cruzado de brazos. Ni siquiera le ha estimulado la actividad el clamor, que no ha cesado, en favor de la moralidad administrativa. Sabemos que la comisión nombrada para proponer medios que la restablezcan en Cuba ha concluido sus tareas; no sabemos si el ministro de Ultramar se ha enterado todavía de lo que esa Comisión pide. Allí y aquí las cosas continúan del mismo modo.

Entra el Gobierno fusionista en la cuarta legislatura poco más ó menos que como entró en las anteriores; es decir, ofreciendo remedios en lo concerniente á presupuestos y á los intereses de los agricultores. Es el mismo programa de hace tres años. Comprendemos que no haya ahora discurso de la Corona, porque podría servir cualquiera de la serie liberal; pero al mismo Gobierno le parecería pesado repetir las mismas declaraciones y las mismas ofertas, y es mejor que no haya Mensaje. No habiéndolo, se evita el poner en labios de la Reina inexactitudes; se evita también la curiosidad de buscar en el último discurso regio aquellas cuestiones que se anunciaron para ser resueltas en el período legislativo terminado. Si los agricultores repa-

san el documento á que aludimos, no podrán sustraerse á una impresión desagradable. Para entretener sus esperanzas se obligó á S. M. la Reina á leer palabras de consuelo y propósitos de protección; todo ha quedado reducido á un documento más para la colección de papeles parlamentarios.

Ante el país, ante las Cámaras y ante la Reina, aparece el Gobierno, al inaugurarse la cuarta legislatura, sin haber hecho absolutamente nada beneficioso. Aun sería esta situación lisonjera si hubiese conservado la paz entre los partidos monárquicos. Lo que ha realizado para que esta paz se alterara es propio de Gobiernos suicidas, de ministros mal hallados con los prestigios de la Monarquía y de hombres de pasiones malsanas, cuya continuación en el poder puede ocasionar dificultades graves. El Ministerio del Sr. Sagasta podía esperar una cuarta legislatura provechosa para todos, porque, prescindiendo del sufragio universal, al que necesariamente habrá de oponerse el partido conservador utilizando todos los recursos parlamentarios, no habría faltado un concurso decidido para todo lo demás, si el Gobierno, procediendo con buen consejo, se inspiraba en la concordia. No queremos decir que este concurso falte ahora: queremos indicar solamente que está fuera de las leyes de la humana naturaleza hacer apelaciones á la templanza dirigiéndose á los provocados y ofendidos. Lo hecho no se puede ya remediar: pero el Gobierno tiene en su mano suavizar asperezas y encaminar la acción á un estado normal que le interesa mantener y que importa á la Monarquía.

Esto cuanto al partido conservador. Respecto á la mayoría, bien puede afirmarse que no ha sabido sostener su cohesión. Ciertas negativas de hombres de la derecha para aceptar determinados puestos parlamentarios habrán advertido ya al Gobierno que también han recibido agravios elementos importantes de la mayoría. A esos agravios hay que añadir diferencias de conducta y de política, en puntos graves, entre los mismos elementos y la izquierda liberal, aunque no toda la izquierda, pues nosotros creemos saber que algunos demócratas están más de acuerdo con la derecha que con los ministros de abolengo democrático. Esta es la situación poco envidiable del Gobierno al comenzar la cuarta legislatura. Ha tenido en su mano la paz, y ha provocado la guerra: ha podido hacer el bien, y á sí propio ha hecho mucho daño. Le bastaba con ser discreto. Acaso la convicción de que, hiciere lo que quisiera, aun cuando fuere perturbador y ofensivo, no tenía que faltarle de un modo absoluto una de las confianzas indispensables para el mando, le haya precipitado y hasta le haya cegado. Esas confianzas se aceptan siempre con un límite: con el límite de que se otorgan para el mayor provecho de todos, porque si se hace de ellas mal uso, forzosamente se plantea ante quien las concede la conveniencia de retirarlas.

Del Estranjero

LOS ESCÁNDALOS EN LA REPÚBLICA

Ya no es solo Mr. Gilly el que censura el sistema actual de Gobierno en Francia y truena contra las inmoralidades, sino que Félix Pyat, en una conferencia que ha dado en Tolon ante 5 000 personas pertenecientes á diversos partidos políticos, se ha expresado en estos términos.

Empieza por lamentarse de la situación en que hoy se encuentra la Francia por la

mala política que se hace á causa de que los que la representan se ocupan más de sus intereses que de los del país. Encuentra defectuosa también la organización administrativa y dice:

«El presidente de la República, rey temporal electivo, es bastante más peligroso que ciertos reyes legítimos.» Es además irresponsable, y es así que Mr. Grevy puede gozar en paz de los millones robados en su palacio de la avenida d'Yena. El Senado es una institución monárquica, pero constitucional; colocado en el carro del Estado. Suponed que la locomotora que me ha conducido á Tolon tuviera dos ruedas marchando hacia adelante, y otras dos que anduviesen en sentido contrario, todavía estaría yo en Charenton. Este es el Senado. (Bravos y aplausos.)

»Teniendo su origen en el sufragio restringido, domina á la Cámara elegida por el sufragio universal, y un Ferrouillat vale dos Clemenceau.

»Con un Senado como el nuestro, el gran Carnot (no Sadi), en lugar de organizar la victoria, hubiera organizado á pesar de su genio, la derrota. La magistratura tiene en su falsa balanza la libertad, el honor, los bienes de los ciudadanos, porque el absurdo constitucional entiende que si bien pueden nombrarse los diputados que hacen las leyes no hay derecho á elegir á los que las aplican.»

Censura á la diplomacia y habla de reformas en el ejército para hacerlo nacional y no de casta, y añade: «La Francia y la República están en peligro porque tenemos una Constitución monárquica, un presidente y un Senado aristocrático. A pesar de los enormes impuestos que tenemos, las cajas están vacías y se nos amenaza aun con más.»

¡Ya ven nuestros republicanos qué pintura hace de la República francesa Félix Pyat!

Miscelánea política

Leemos:

«Positivamente el Gobierno no concederá á los conservadores ninguna de las senadurías vitalicias vacantes.»

Positivamente.

Los fusionistas han acordado

«...que obrarían en conciencia en comerse el asador.»

Dice un telégrama:

«Los amigos del Sr. Montero Ríos están molestados por el hecho de que los señores Martos y Moret se atribuyan la representación exclusiva de la democracia monárquica.»

Pardiez, que tiene razón.

A ver: un cubierto para esos señores.

Entre los candidatos para ocupar los gobiernos civiles vacantes, se indica á un señor Lalaliza.

Con eso pretenden gobernar los fusionistas.

Aplicándosela al país

El general López Domínguez se propone tomar parte muy activa en los debates parlamentarios.

Se conoce que darán juego.

Cuando hasta el general toma cartas en ellos.

Parece que el sufragio universal, según la última fórmula, será *mixto*.

O *mixtificado*.

Se admitirá á la vez la elección por distrito y por circunscripciones, para que se demuestre que los autores no fían en ninguno de ambos sistemas.

Eso sí, el voto será único; no calitativo;

con objeto—según los autores—de evitar que niugún elector pueda verificar el *copo* de las mesas.

Con objeto, según nosotros, de que únicamente puedan *coparlas* los gobernadores fusionistas.

Además, en estos tiempos de igualdad y de libertad más ó menos temibles, es preciso que tanto valga un elector de los que *cobran y silban*, como de los que *pagan y piensan*.

Entre las distinguidas personas que han visitado al señor Cánovas con motivo de los sucesos del día 11, figura el ex-ministro fusionista don Juan Francisco Camacho.

Parece que en sentir de este señor, los insultos que recibió el señor Cánovas no deben llegar á la altura de su desprecio.

¿Y sus autores?

Fácilmente se comprende á donde llegarán.

Gaceta

Bien sentado han dejado el nombre de nuestra querida isla, los expositores menorquines que han enviado al Gran Certamen internacional los productos de su industria, de su ingenio ó del suelo que les vió nacer.

Cada semana, al par que se están publicando los nombres de los expositores premiados, recibimos una nueva y agradabilísima sorpresa: ya es una medalla de plata concedida á un paisano nuestro, ya una mención honorífica, ya una medalla de oro.

Hoy tenemos que añadir, á los premios publicados, una medalla de oro por la miel producida en los apiarios del Sr. Andreu, este laboriosísimo é inteligente paisano nuestro, que ha visto recompensados sus esfuerzos, nada menos que por tres medallas de oro ó primeros premios, dos por sus aparatos é instalaciones y una por los productos de sus colmenas.

No menor satisfacción nos causa dar la noticia de que nuestra paisana, la señorita D. Esperanza Lull, ha obtenido también medalla de oro por el bordado de un pañuelo.

Nuestro apreciable amigo D. Pedro Guarro, jefe que fué de la sección torpedista de este puerto ha visto premiada su obra «Indicaciones para precaver abordajes en el mar» con una medalla de oro.

Y por último, diremos á nuestros lectores, que nuestro querido amigo y paisano, el Comandante de Artillería D. Gabriel Vidal, ha sido premiado con medalla de oro también por su obra «Obuses y morteros y Trenes de sitio».

¿Se puede pedir más? Nó, puesto que con relación á nuestros recursos y á nuestra pequeñez, pocas comarcas habrá que hayan obtenido más premios.

Además de nuestra cordial enhorabuena, que desde lo más hondo del corazón á todos los expositores menorquines enviamos, merecen nuestra gratitud, pues dignos son de ella los que tan bien puesto han dejado en la Exposición Universal el pabellón menorquín. A todos nos corresponde parte de la noble y justa satisfacción que deben sentir los premiados, á los cuales como á cuantos se encuentren en disposición de hacerlo, alentamos á que estudien y mejoren sus industrias ó su saber, para que cuando otra ocasión se presente puedan poner más alto todavía el nombre del suelo que nos vió nacer.

Por la Aduana de este puerto fueron despachados durante el pasado mes 20764 kilos calzado y 17046 de tejidos.

Para la mar ha salido en la tarde de hoy el vapor real yacht «Titania» que largó anclas en este puerto en la tarde de ayer y del cual dimos cuenta á nuestros lectores.

A las nueve de esta mañana ha sido conducido al Campo Santo el que fué nuestro respetable amigo D. Pedro Seguí Michel, abogado: sobre el féretro estaban colocados el birrete, baston y libro de Derecho, distintivos de su carrera y llevaban las cintas los letrados D. Juan J. Vidal y Mir, D. José M.^a Mercadal, D. Lorenzo G. Pons y D. Pedro Ballester.

Descanse en paz nuestro respetable amigo.

D. Pedro Sanz, dueño de la antigua y acreditada Peluquería de la calle Nueva de esta ciudad, ha adquirido ya el billete de la Lotería de Navidad, en el que cada año interesan los parroquianos de dicho establecimiento. El Sr. Sanz nos ruega avisemos á éstos que acudan á su casa para el citado objeto.

En las parroquias de esta ciudad, durante el finido mes de Noviembre, han tenido lugar las siguientes inscripciones:

	Matrim.	Bauts.	Defuns.
Sta. María	7	15	10
Ntra. Sra. del Carmen	5	11	8
S. Francisco	2	4	3
Castrense	0	1	1
Total	14	31	22

En un colega madrileño hemos visto que nuestro paisano D. Juan Gil, joven alumno del Conservatorio de Madrid, premiado ya en otra ocasion por su preciosa voz de bajo y su talento musical, cantó magistralmente el «Wals infernal» de «Roberto il Diavolo», en cuya pieza fué muy aplaudido, en el acto de la distribucion de premios del citado Conservatorio.

Felicitemos cordialmente á nuestro joven amigo.

Hoy ha llegado á Palma el vapor correo de Barcelona y esta tarde han salido para su destino los vapores que se hallaban detenidos en aquella bahía esperando que abonanzase el tiempo.

El día 4 del actual se dará la paga de Noviembre á las clases pasivas que cobran por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

A las cuatro de esta tarde ha salido para Palma el vapor-correo «Menorca», que desde el miércoles estaba detenido en este puerto.

Durante el mes de Noviembre que acaba de transcurrir, se han hecho en el Juzgado municipal de esta ciudad las siguientes inscripciones:

Matrimonios,	6
Nacimientos,	38
Defunciones,	23

En el Hospital civil de esta ciudad se encuentran existentes hasta hoy, 1.^o de Diciembre, 4 varones y 8 hembras, enfermos, y 11 varones y 12 hembras, acogidos; en la Casa de Misericordia, 35 varones expósitos y 15 hembras, habiendo además 23 varones acogidos y 11 hembras; y en la Inclusa, 38 varones y 31 hembras

El total de los asilados, en los Establecimientos de Beneficencia de esta ciudad, es de 188.

El vapor «Nuevo Mahonés» embarcará mañana 54 cabezas ganado de cerda con destino á Alcudia.

En el Juzgado de instruccion de este Partido se han incoado durante el finado mes de Noviembre, una causa sobre amenazas de muerte, otra por robo, otra por desobediencia á la Autoridad y otra por falsificacion de un telegrama.

Mañana y á hora de costumbre asistirá á misa en la Parroquia de San Francisco, la fuerza del Regimiento de Mindanao.

En la costa Norte de esta isla se hallaban ayer tarde refugiados debido al temporal varios buques de vela.

En uno de los almacenes del muelle de este puerto, los empresarios del dragado del mismo han establecido un gran taller de cerrajería, con toda la maquinaria correspondiente, con objeto de poder atender inmediatamente á cualquier necesidad, que por avería ó desperfecto, pudiera originarse en los trabajos de dicha draga.

En el vapor «Llekla» han llegado á Nueva York 24 jóvenes suecas, provistas de un contrato en debida forma por el cual se habían comprometido á casarse á su llegada á los Estados Unidos con los jóvenes que las habían enviado el dinero necesario para el viaje:

La aduana opuso al pronto algunas dificultades al desembarco de las jóvenes suecas; pero esas dificultades, fundadas en una mala interpretacion de la legislacion de aduanas, quedaron allanadas.

A lo que se procedió fué á abrir una informacion á fin de consignar si las jóvenes suecas habían sido engañadas ó eran víctimas de alguna asechanza; pero no tardó en reconocerse que los que las habían hecho venir procedían de buena fe y tenían realmente la intencion de casarse con ellas. Cada uno de dichos jóvenes había sido puesto en relacion con su pretendida por una Agencia matrimonial establecida en Stokolmo, y antes de enviarle la joven se le había obligado á remitir su fotografia con certificado de buena conducta del párroco cuya iglesia frecuentaban, y el dinero necesario para el viaje y demás gastos.

El vapor-correo «Nuevo Mahonés» condujo el jueves á esta ciudad, una bonita imágen de Santa Teresa de Jesús, de siete palmas de altura, destinada al altar mayor de la iglesia de San José.

Esta mañana á las ocho las tropas de esta Plaza han pasado la correspondiente revista de Comisario: á las diez la han pasado las destacadas en la Fortaleza de Isabel II

En Palma cayeron ayer grandes lluvias y fuertes granizadas. Durante la tormenta se descargó una exhalacion en la estacion telegráfica causando en ella algunos desperfectos. Afortunadamente no ocurrió desgracia personal alguna.

Ha sido destinado al Regimiento de infantería de Mindanao, de guarnicion en esta ciudad, nuestro amigo y paisano el Teniente Coronel, D. Miguel Uhler.

Mucho habrán favorecido el estado de nuestros campos las copiosas lluvias de ayer, que aunque fueron de corta duracion, habrán producido su saludable efecto, principalmente en lo que afecta á los pastos.

De la Revista «La Higiene para todos»: «Uno de los extremos que principalmente debe llamar la atencion de todos, grandes y pequeños, sanos y enclenques, en los días que atravesamos, es el continuo oscilar de la temperatura en las distintas horas del día y de la noche.

Contra esa mudanza termométrica conviene vivir prevenidos, porque puede ser fuente de inagotables males.

Por de pronto, los resfriados están á la órden del día, y revisten todas las formas, desde la simple de coriza ó neuralgia facial, hasta la más grave y trascendente de reuma y pulmonía.

Deben vestir interiormente de lana, sobre todo los individuos mayormente reumáticos, los convalecientes y los que sufren habitualmente afecciones de las vías respiratorias. Al propio tiempo usar ropas de abrigo, como sobretodos de invierno, capas *et similia*, especialmente de noche y al salir de lugares en que hay mucha aglomeracion de gente, muchas luces y de consiguiente una temperatura muy alta.

En el cambio de ropas al llegar á casa se andará con mucho pulso, porque el quitarse bruscamente las de calle estando el cuerpo en calor y sobre todo el mudarse el calzado estando los piés sudosos, suele ser causa determinante de no pocos enfriamientos en virtud del corte de transpiracion á que dá lugar.

De donde resulta que en casa es en donde puede uno pillar más fácilmente un resfriado; por lo mismo, que en ella es en donde se suele vivir más descuidado.

Esta eventualidad sube de punto si, para combatir el frio exterior se encienden estufas ó caloríferos, que mantienen muy alta la temperatura en las habitaciones, en virtud de la diferencia entre éste y la del ambiente exterior. Importa, por lo mismo que en aquellas el termómetro no señale más de 15 grados, mayormente tratándose de personas que por la índole de su profesion están expuestas á tener que salir á la calle en cualquier momento.

De braseros no se habla: deberian suprimirse de real orden.—*Doctor Veritas.*

CIUDADELA 30 NOVIEMBRE

Ayer llegó á esta ciudad, procedente de Londres, el conocido naviero D. Francisco Amengual, después de cumplir muy dignamente la comision que se le había encargado para la compra de un vapor por cuenta de una empresa ciudadelana. Por los detalles que pudimos recoger anoche del Sr. Amengual, á pesar de los animados corros de entusiastas que le cercaron constantemente, ávidos de noticias, no titubeamos en calificar de verdadera ganga la adquisicion realizada. En el precio del vapor (27.000 duros y nuevo de astillero como anunciamos ya en nuestro número anterior), van comprendidos los aparejos, maquinillas, utensilios y demás enseres, hasta dejar listo el buque á punto de navegar, y los gastos ocasionados por la comision.

Queda en Glasgow el joven D. Francisco Arguimbau acompañado de un maquinista de Barcelona, para la inspeccion de los últimos trabajos y cumplimiento del inventario y ajuste de compra.

Damos la mas completa enhorabuena á los ejecutores del proyecto, á la comision de compra, á las demás personas cooperadoras en el asunto y á la poblacion en general que muy pronto disfrutará de una mejora generalmente deseada desde hace muchos años.

—Víctima de una crónica dolencia, ha fallecido esta mañana el padre del conocido fabricante D. Bartolomé Piris Xalambri á cuya familia trasladamos nuestro sentido pésame. El entierro que se ha verificado esta tarde á pesar de estar el tiempo lluvioso, ha sido muy brillante y concurrido.

—El capitán del vapor «Santiga» D. José Ballester nos ruega que en vista de haber cesado dicho vapor en sus viajes de Ciudadela á Barcelona, hagamos público su agradecimiento por las atenciones que ha merecido en esta ciudad, ofreciéndose á corresponder personalmente á todas las personas que le han distinguido. Por nuestra parte sentimos la separacion de tan amable persona. («El País.»)

MODAS Y SALONES

La forma «redingote»—que lo mismo se usa para calle que para recepcion— es la que impera en estos momentos. La mayor ó menor riqueza de la tela se encarga de cambiar el efecto, según que sirva para la una ó para la otra; lo mismo hemos de de-

cir con respecto á los reversos, bocamangas ó faltriqueras, en los cuales la distincion en cada caso es cuestion de gusto: pero la forma primera subsiste, y esto es lo que nos interesa hacer constar.

Los bordados y galonados se emplean mucho como adorno, llenándose de ellos hasta las delanteras del vestido, hasta el punto de no dejar entrever más que el tejido de debajo Modelo: Un traje de «faillie» gris verde; cuyo «tablier» va ganoleado de verde-oscuro; la «redingote», muy abierta en las caderas, está hecha de Pekin gris-verde, tono sobre tono, y se abre sobre un chaleco de surah crema; los grandes reversos Directorio van cubiertos de un galoneado verde oscuro, al igual que las bocamangas y faltriqueras; «balayense» en tafetán verde-oscuro. Púdense añadir al chaleco de surah una chorrera de encaje parecida al encaje de las mangas

Otra «toilette» sencilla para calle: Traje en paño gris-hierro; falda con pliegues en los contornos; la «redingote» se abre sobre un chaleco de terciopelo gris con botones color plata vieja. Un conjunto de tres peregrinas se añade para permitir la salida sin confeccion. «La toca» está formada igualmente de paño gris y debe ir adornada de una bonita fantasia blanca ó gris-tórtola Boa y manchón también en el mismo tono gris.

A propósito de boas, hemos de decir que están en plena voga: las boas de pieles, se entiende, puesto que las de plumas—que se usaron tanto en el pasado invierno—no se ven ya por la calle, ó á lo menos se ven muy poco. Las señoras elegantes han abandonado casi por completo ese género de fantasia, reservando tan solo su uso para las salidas de teatro ó de baile. Hácense boas, ya no con plumas, sino con flores, lo cual constituye en su género el colmo de la suprema elegancia para las «toilettes» de grandes representaciones teatrales—Stella.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 1.^o—1 cabra, 6 kilos, Francisco García; 1 ternero, 127, noria de D. Guillermo Olives; 1 buey, 295, S. Isidro; 3 carneros, 44, Biniencolla de Pedro; 1 buey, 434, Cogullonet; 1 ternera, 152, vergel de D. Pedro Mir; 2 carneros, 27, Llumena de Pedro; 2 cabras, 53, una de Antonio Barber y otra de Jaime Gomila de S. Cristóbal, y 5 cerdos, 416

—Durante el finido mes de Noviembre han sido sacrificados 13 bueyes, 30 vacas, 41 terneros, 33 terneras, 7 cabras, 106 carneros y 238 cerdos, cuyo peso ha sido de 41.811 kilos.

TELÉGRAMAS

DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 30.—10 30 n.

El Congreso, en su sesion de hoy, ha elegido por 160 votos al Sr. Martos para presidente de dicha Cámara.

Han sido elegidos tambien para vice-presidentes los señores Eguillor, Cárdenas, Duque de Almodóvar y Gonzalez Fiori; y para secretarios los Sres. Alonso Martinez, Conde de Sallent, Lamberto Martinez y Hernandez Prieto.

Madrid 1.—9 45 m.

El Sr. Silvela ha participado al Ministro de la Gobernacion, Sr. Moret, el propósito de interpellarle acerca de los sucesos últimos.

El Sr. Moret le ha señalado el martes próximo como día más apropiado, pues ya estará aprobada el acta de diputado del Sr. Aguilera, Gobernador de Madrid, el cual tal vez querrá intervenir en el debate.

Madrid 1.—10 30 m.

En breve saldrá para Palma el Marqués de Mirasol con objeto de encargarse del Gobierno civil de las Baleares. Este nombramiento se acordó á última hora.

El Ministro de la Gobernacion, Sr. Moret, presentará en breve al Congreso un proyecto de reforma en las leyes provincial y municipal.

EL HIERRO BRAVAIS

Las personas anémicas y debilitadas por el empobrecimiento de la sangre, á las que su médico aconseja el empleo del HIERRO, soportarán sin fatiga las gotas concentradas de HIERRO BRAVAIS con preferencia á todas las demás preparaciones ferruginosas.

EL HIERRO BRAVAIS

no produce calambres, ni fatiga del estómago, ni diarrea ni estreñimiento de vientre. No tiene ningun sabor ni olor ni lo comuncia al vino, al agua ni á cualquier otro liquido con el cual puede tomarse. JAMAS ENNEGRECE LOS DIENTES.

EL HIERRO BRAVAIS

admictive á la sangre el color perdido con la enfermedad. NUMEROSAS IMITACIONES Exigir la firma, R. BRAVAIS impresa en el Depósito: en la mayor parte de Farmacias.

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

PARA EL DOMINGO 2

6.º de abono 2.ª Serie

FRA-DIAVOLO

A las 8.

Bolsa

Barcelona 30.—5 t.

4 por ciento Interior.	71'85
4 por ciento Exterior.	72'85
4 por ciento amortizable id.	86'87
B. H. de Cuba id.	102'12
B. H. Colonial.	46'87
F. C. de Barna á Francia nuevas	59'37
Id. del Norte de España.	68'50
Orensés.	14'00
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'25
Id. Norte.	00'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	32'00
Id. Almansa.	70'00
Obligaciones Trasatlánticas.	00'00
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	16 rs. paga alcista.
Exterior	16 rs. paga alcista.

Madrid 30

4 p. 00 Interior.	71'55
4 p. 00 amortizable.	86'70
Bills. Hipots. de Cuba.	102'25

Sección Religiosa

Santo de hoy

S. Eloy ob. y cfr. y S. Simon Cirineo.

Mañana, primer domingo de Adviento y también primer domingo de mes: en la parroquia de Sta. María á las 9 y media Horas y luego la misa mayor en cuyo Ofertorio predicará de moral el Lic. Sr. Cardona y Orfila Pbro.; después la misa última. Por la tarde, después de Vísperas y Completas, procesion del Santo Rosario y despues las Ave Marías á Ntra. Sra. de la Esperanza en preparacion á su glorioso parto.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las diez la misa mayor con sermón de Ad-

viento por el propio Sr. Párroco D. Ambrosio Orfila. Por la tarde Vísperas, Rosario y las Ave Marías á la Virgen de Nazaret en expectacion del Nacimiento de Jesús.

Parroquia de San Francisco de Asís, también á las diez la Misa Mayor predicando de la Dominica el Sr. Ecónomo D. Antonio Pons: á las doce la misa de la guarnicion. Por la tarde, Vísperas, santo Rosario y la preparacion al glorioso parto de la Virgen de Belen.

En las Concepcionistas á las 6 y 1/2 Misa y Comunion general en sufragio de las benditas Almas del Purgatorio; por la tarde Rosario y la preparacion del glorioso Parto de María Santísima.

La fuerza de Artillería de guarnicion en esta plaza, dedica Misa solemne en honor de su Patrona santa Bárbara, el martes á las diez en la iglesia del Carmen; y miércoles á la misma hora solemne Misa de Requiem en sufragio de sus compañeros difuntos.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Purísima en S. Francisco.

Santo de mañana

Stas. Elisa y Bibiana virgen y martir y S. Lupo obispo.

Movimiento del Puerto

Entrados el 1.º

De Palma vapor Yacht Inglés «Titania» Cap. Mr. Camem con 20 trip. y un pasajero.

Despachados el 1.º

Para Barcelona vapor «Nuevo-Mahonés» Cap. D. Miguel Tudurí con 22 trip. efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS

Banco de Mahon

Este Banco compra los cupones de valores del Estado y locales del próximo vencimiento de 1.º de Enero, á los cambios siguientes.

4 por ciento Interior, Amortizable y locales á 11 y 1/2 por ciento descuento. 4 por ciento Exterior y Billetes Hipotecarios de Cuba á 1/2 por ciento beneficio.

Mahon 1.º de Diciembre de 1888.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

Comision Inspectora del Censo electoral para Diputados provinciales de este distrito.

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 55 de la Ley de 28 de Diciembre de 1878, queda espuesto al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales un edicto anunciando las anotaciones de alta y baja hechas en el referido censo durante el año actual, á fin de que puedan producirse ante esta Comision Inspectora las reclamaciones á que haya lugar contra la exactitud de dichas anotaciones hasta el día diez inclusive del corriente mes, conforme prescribe el artículo 56 de la citada Ley.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 1.º de Diciembre de 1888.—El Alcalde Presidente, P. D., P. R. Pons.

Comision Inspectora del Censo electoral para Diputados á Cortes de este distrito.

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 55 de la Ley de 28 de Diciembre de 1878, queda espuesto al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales un edicto anunciando las anotaciones de alta y baja hechas en el referido censo durante el año actual, á fin de que puedan producirse ante esta Comision Inspectora las reclamaciones á que haya lugar contra la exactitud de dichas anotaciones hasta el día diez inclusive del corriente mes, conforme prescribe el artículo 56 de la citada Ley.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 1.º de Diciembre de 1888.—El Alcalde Presidente, P. D., P. R. Pons.

Para Vender

Lo está un solar con un almacén situado en la calle de Alemany núm. 4. Para informes dirigirse á Francisco Orfila, S. Luis.

TURRON CIUDADELANO EN EL BAZAR CANET Y PONS

Este tan celebrado TURRON se vende

Una caja lujo de 300 gramos	Ptas. 3'15
Una id. de 400 id.	,, 1'60
Y á libras sin caja	,, 1'30

BARATURA GRANDIOSA

DON JOSÉ SICRE

El que vende mas BARATO, BONITO y BUENO y de novedad acaba de llegar de Barcelona con grandes partidas de toda clase de géneros para la temporada de invierno; los cuales á fin de que el público pueda vestirse con poco dinero, los venderé baratísimos.

Sin ofrecer regalo, es un verdadero regalo que hago: sinó comparad precios y vereis la realidad de la

BARATURA

Madrason riquísimos dibujos á 50 céntimos de peseta metro; que resulta á 4 cénts. de escudo el palmo.

Pañets alta novedad doble ancho á 1'66 peseta metro; que resulta á 12 y 1/2 cts. de escudo el palmo.

Bayeta amarilla y encarnada á 1'87 peseta metro que resulta á 15 cts. de escudo palmo.

Tartans doble ancho muy buenos á 0'87 peseta metro que resulta á 7 cts. de escudo el

palmo.

Lanas para vestidos de señora, todo lana, á 0'50 peseta metro que resulta á 4 cts. escudo el palmo.

Irlandesa fina ancha á 0'37 peseta metro, que resulta á 3 cts. escudo el palmo.

Mantas ó sea flasadas á 1 peseta y las de cama de matrimonio á 3 y 1/2 pesetas una.

Un corte pantalon lana á 3'50 pesetas. Un trage entero á 7 y 8 pesetas.

Chals de capucha pañete á 6'50 ptas. uno. Chals de capucha merino negro á 9'50 pesetas uno.

Chals de pañete 9/4 color á 3'50 ptas. uno. Elásticas grandes y dcbles á 0'75 pta. una.

Refajos pañete hechos á 3'50 ptas. uno. Banobas blancas y de color á 4'50 peseta una.

Yutes superiores y anchos para portiers y sillerias á 7 rs. metro ó sea á 14 cénts. de escudo palmo.

CALLE DE LA ARRAVALETA NÚM. 26